

Основан
в августе 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство
обороны
Российской
Федерации

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

Февраль

№2 (694)
2018

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор
ЧАЧУХ

Игорь Мадинович,
полковник запаса

Заместитель
главного редактора
КРЫЛОВ

Семен Владимирович,
полковник запаса, кандидат
исторических наук, доцент

Научные редакторы

П.А. АФАНАСЬЕВ,

полковник в отставке;

А.Л. БОЧАРОВА;

Е.В. ДОБЫЧИНА,

кандидат исторических наук;

В.А. ЕВДОКИМОВ,

подполковник запаса;

Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,

полковник запаса,

кандидат философских наук,

старший научный сотрудник;

С.В. МАНЮКОВ,

полковник запаса;

А.Н. ОВЧИННИКОВ,

подполковник запаса;

А.В. ПЕТРОЧИНИН;

С.П. СИДОРОВ,

полковник запаса;

О.А. ТВИРОВА;

А.И. ЧЕРЕВАТЕНКО

Ответственный секретарь

М.В. ЗАБРОДИНА

Секретариат

А.А. ЛАНЦОВА

(заместитель ответственного

секретаря);

А.А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

Ю.В. СНЕГОВА

Литературная редакция

Н.И. ВАХРОМЕЕВА;

А.М. ПЕТРОВ,

полковник запаса

Художественные

редакторы

Л.П. ДЕМАХИНА;

И.В. НЕДОСТОЕВА

Заведующая редакцией

М.П. МОИСЕЕВА

Перевод

В.С. СИДОРОВ

Компьютерная вёрстка

Е.Н. КУЗНЕЦОВА;

М.А. МАГАКЯН

Адрес для переписки:
119160, Москва, Хорошёвское
шоссе, 38 Д, редакция
«Военно-исторического
журнала».
Тел.: (495) 693-57-45,
8-906-751-06-97.

E-mail: ric_vig_1@mil.ru
Электронная версия
«Военно-исторического
журнала» — на сайте
www.history.milportal.ru,
на сайте Министерства
обороны РФ www.mil.ru и на
сайте Научной электронной
библиотеки www.elibrary.ru

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н.М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

N.M. VARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И.И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I.I. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

А.А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A.A. BUDKO — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

И.О. ГАРКУША — директор Российского государственного военно-исторического архива, заслуженный работник культуры РФ (Москва)

I.O. GARKUSHA — the Director of the Russian State Military Historical Archives, Honoured Worker of Culture of the Russian Federation (Moscow)

Е.Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye.Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

И.С. ДАНИЛЕНКО — ведущий научный сотрудник Научно-исследовательского центра (научного руководителя фундаментального многолетнего труда «Великая Отечественная война 1941—1945 годов») Военного университета Министерства обороны Российской Федерации, генерал-майор в отставке, доктор философских наук, профессор (Москва)

I.S. DANYLENKO — Leading Researcher of the Research Centre (Scientific Supervisor of the academic multi-volume work "The Great Patriotic War of 1941—1945") of the Military University of the Ministry of Defence of the Russian Federation, Major-General (ret.), D. Sc. (Philosophy), Professor (Moscow)

А.А. ЗДАНОВИЧ — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпании, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

A.A. ZDANOVICH — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

А.В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.V. KIRILIN — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

Г.Ф. КРИВОШЕЕВ — консультант Управления МО РФ по увековечению памяти погибших при защите Отечества, генерал-полковник в отставке, кандидат военных наук (Москва)

G.F. KRIVOSHEEV — the Consultant of the RF Defence Ministry's Administration on perpetuation of the memory of those perished in protecting the Fatherland, Colonel-General (ret.), Cand. Sc. (Military) (Moscow)

В.М. КРЫЛОВ — директор Федерального государственного бюджетного учреждения культуры и искусства «Военно-исторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАРАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V.M. KRYLOV — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art 'Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops', Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V.N. KUZELENIKOV — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

Г.А. КУМАНЁВ — руководитель Центра военной истории России, главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

G.A. KUMANOV — the Director of the Centre of Military History of Russia, Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

С.В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук (Москва)

S.V. MIROENENKO — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History) (Moscow)

Н.И. НИКИФОРОВ — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

N.I. NIKIFOROV — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

А.К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса (Москва)

A.K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.), (Moscow)

Э.А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E.A. PADERIN — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И.А. ПЕРМЯКОВ — начальник Центрального архива МО РФ, полковник запаса, заслуженный работник культуры РФ, кандидат исторических наук (г. Подольск Московской области)

I.A. PERMYAKOV — the Chief of the Central Archives of the Russian Defence Ministry, Colonel (res.), Honoured Worker of Culture of Russia, Cand. Sc. (History) (the city of Podol'sk, Moscow Region)

Ю.А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Yu.A. PETROV — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

М.Р. РЫЖЕНКОВ — директор Российского государственного архива древних актов, кандидат исторических наук (Москва)

M.R. RYZHENKOV — the Director of the Russian State Archives of Ancient Acts, Cand. Sc. (History) (Moscow)

А.Н. САХАРОВ — советник Российской академии наук, член-корреспондент РАН, профессор (Москва)

A.N. SAKHAROV — the Adviser of the Russian Academy of Sciences, Corresponding Member of the RAS, Professor (Moscow)

В.С. ХРИСТОФОРОВ — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V.S. KHRISTOFOROV — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А.О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A.O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

В.Е. ЧУРОВ — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

V.Ye. CHUROV — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

Решением Президиума Высшей аттестационной комиссии (ВАК) Министерства образования и науки РФ «Военно-исторический журнал» включён в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

СОДЕРЖАНИЕ

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
2-я стр. обл.	День защитника Отечества
ВОЕННЫЕ МУЗЕИ МИРА	
2-я стр. цв. вкл.	С.В. АВЕРЧЕНКО — Музей Маршала Победы
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
4-я стр. цв. вкл.	«Малая земля» России
АРМИЯ И ОБЩЕСТВО	
4	В.Н. СУРЯЕВ — В целях «охранения порядка и внутренней безопасности». Армия и общественная безопасность (1900—1910 гг.)
ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО	
12	В.Ж. ДОРОХОВ — Мобилизационная подготовка на приграничных с Китаем территориях СССР в 1969 году
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.	
16	А.Н. КОНЕЕВ, С.В. ФЕДУЛОВ — Финансовый аспект советско-британского военно-морского технического сотрудничества в годы Великой Отечественной войны
24	«Он на меня произвёл впечатление затравленного зверя...». Рассказывают очевидцы пленения генерал-фельдмаршала Паулюса и его генералов (<i>Публикация В.Г. МАКАРОВА</i>)
34	С.В. БОГДАНОВ, В.Г. ОСТАПЮК — Преступления националистических бандгрупп в Эстонии и борьба с ними в июне—августе 1941 года
ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ	
39	Н.Н. ПЛАТОШКИН — Чехословацкий фронт Третьей мировой. План участия Чехословацкой народной армии в отражении агрессии НАТО
ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ РАЗВЕДКИ	
44	В.В. ШЕЛЬ — Создание первых отечественных кораблей разведки. Исторический опыт развития и применения отечественных разведывательных кораблей (1950—1960 гг.)
ИЗ ИСТОРИИ ТЕХНИКИ И ВООРУЖЕНИЯ	
49	Н.В. КАЛАШНИКОВ, А.П. КОВАЛЁВ, А.В. ЛОСИК — Воздушно-космические летательные аппараты. История конструирования в XX веке и перспективы
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
55	Т.В. ЯШКОВА — Сохраним историческую память о погибших при защите Отечества
60	С.Н. КОРОТУН — Адаптация петровского кораблестроения к воронежскому мелководью
ИЗ ИСТОРИИ ФОРТИФИКАЦИИ	
65	К.С. НОСОВ — Вооружение Киевской крепости в последней трети XVII века
ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ	
73	С.С. БЛИЗНИЧЕНКО — «Не моя вина, что корабли будут приняты в недостаточно готовом виде...». Флотоводец и организатор флота РККА вице-адмирал А.К. Векман
ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ МЕДИЦИНЫ	
79	О.В. ВОРОНКОВ — «Полевому аптекарю надлежит свежия и добрыя лекарства при себе иметь...». Организация военно-медицинского снабжения русской армии
ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ НАУКИ	
85	Р.В. ЮРОВ — Развитие военно-морской тематики в Военной энциклопедии 1911—1915 гг.
КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ	
90	А.А. МИХАЙЛОВ — «Доставлять по два экземпляра... всех изданий, до какой-либо части военного искусства относящихся». Труды по мировой военной истории в Военной исторической библиотеке Генерального штаба ВС РФ
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
3-я стр. обл.	Спасение Балтийского флота
ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА	
4-я стр. обл.	Особая боевая награда

CONTENTS

MEMORABLE DATES	
Defender of the Fatherland Day	p. 2 of the cover
MILITARY MUSEUMS OF THE WORLD	
S.V. AVERCHENKO – Museum of the Marshal of Victory	p. 2 of the col. inset
MEMORABLE DATES	
“Little Earth” of Russia	p. 4 of the col. inset
ARMY AND SOCIETY	
V.N. SURYAYEV – In order to “protect order and internal security”. Army and Public Security (1900—1910)	4
MILITARY CONSTRUCTION	
V.Zh. DOROKHOV – Mobilisation training in the USSR territories bordering with China in 1969	12
GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945	
A.N. KONEYEV, S.V. FEDULOV – Financial aspect of the Soviet-British naval technical cooperation during the Great Patriotic War	16
“He made an impression of a hunted beast on me...”. The eyewitnesses of the capture of General-Field Marshal Paulus and his Generals tell (<i>Publication of V.G. MAKAROV</i>)	24
S.V. BOGDANOV, V.G. OSTAPYUK – Crimes of nationalist bandit groups in Estonia and struggle against them in June-August 1941	34
FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS	
N.N. PLATOSHKIN – Czechoslovak Front of the Third World War. Plan for participation of the Czechoslovak People’s Army in repelling the NATO’s aggression	39
THE HISTORY OF MILITARY INTELLIGENCE	
V.V. SHEL – Creation of the first domestic reconnaissance ships. Historical experience of developing and applying Russian reconnaissance ships (1950—1960)	44
FROM THE HISTORY OF ENGINEERING AND ARMAMENT	
N.V. KALASHNIKOV, A.P. KOVALYOV, A.V. LOSIK – Aerospace aircraft. History of their design in the twentieth century and prospects	49
MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND	
T.V. YASHKOVA – We will preserve the historical memory of those killed in the defence of the Fatherland	55
S.N. KOROTUN – Adaptation of the Pyotr’s shipbuilding to the Voronezh shoal	60
FROM THE HISTORY OF FORTIFICATION	
K.S. NOSSOV – Kiev fortress armaments in the last third of the 17th century	65
MILITARY LEADERS	
S.S. BLIZNICHENKO – “It’s not my fault that the ships to be received being insufficiently finished form...”. Naval commander and organiser of the Red Army’s Navy Vice-Admiral A.K. Vekman	73
HISTORY OF MILITARY MEDICINE	
O.V. VORONKOV – “It is necessary for the field pharmacist to have fresh and good medicines with him...”. Organisation of the military medical supply of the Russian army	79
HISTORY OF MILITARY SCIENCE	
R.V. YUROV – Development of naval themes in the Military Encyclopaedia of 1911—1915	85
CRITICISM AND BIBLIOGRAPHY	
A.A. MIKHAILOV – “Deliver two copies ... of all publications, relating to any part of the military art”. Works on the World Military History in the Military Historical Library of the RF Armed Forces’ General Staff	90
MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND	
Salvation of the Baltic Fleet	p. 3 of the cover
MILITARY SYMBOLICS	
Special battle award	p. 4 of the cover